

Un mes 3 reales en Madrid:
en provincias:
4 un mes, tres meses 10
18 reales seis meses y un año 30
Por correspondencia, un real mas.
Pago anticipado. Indispensable:

Un mes 15 reales.
40 trim. extranjero. Ultramar 24
Anuncios reclamados comunicados
a precios convencionales.
Correspondencia al Administrador
No se responde de la no certificada

AÑO III.

MARTES 16 JULIO DE 1872.—OFICINAS E IMPRENTA, GOBERNADOR 6.

NUM. 575.

CASI NADA.

Retiramos gustosos el articulo de hoy para dar cabida en nuestras columnas a la siguiente detallada relacion que hace un colega sobre la entrada de 500 facciosos en Berga, mandados por Castells. Ella revela cuan tranquilamente se pasean los insurrectos por los principales pueblos del antiguo Principado catalan. Las tropas, ó parece que no pueden tener más estúpida direccion ó son escasas para contrarrestar el movimiento carlista, ahora reconcentrado en la montaña, donde hallan los facciosos cuanto quieren, desean ó necesitan, como son armas, raciones y demás.

Y al leer los lectores la siguiente relacion, seguramente que no podrán ménos de convenir en que el partido radical está dormido, aletargado, y no piensa que el pronto restablecimiento del orden público, es el asunto que mas interesa al pais, y por consiguiente á todo gobierno que no goce en la intranquilidad, el desasosiego y la perturbacion.

El hecho que se narra no necesita nuestros comentarios: basta y sobra su sola enunciaci6n para que el pais comprenda cuan distantes estamos del reposo apetecido.

Dice así la carta de Berga:

La entrada a la poblacion la hizo solemnemente por la calle del Rosario una partida de 80 hombres, pero con una velocidad suma que produjo por algunos momentos una seria alarma y confusi6n acompañada del cierre de puertas y gritería de «alto» de manera que fueron no pocos los que hallándose fuera no se atrevieron a ir a sus casas.

De carrera se apoderaron de la casa de la villa y del centro monárquico liberal, situado en la calle Mayor, en las salas de cuyo establecimiento hicieron una ó dos descargas, de las cuales salieron cuatro heridos, los tres de bayoneta, que se escaparon, quedando prisioneros los demás que allí habie, excepto dos oficiales que se escaparon tambien como por encanto, y hasta la tarde de ayer no pudieron entrar en el cuartel. Entre los prisioneros se hallaban D. Joaquín Farróls, administrador de rentas, y D. José María Vilardaga, procurador y propietario, los cuales en union de D. Antoni Safont, estanquero, que le prendieron en su casa, los llevaron ayer por la mañana a la prevencion con los dos asistentes de los oficiales del centro que allí casualmente se hallaban; los demás los dejaron en libertad. Otro pelotón en aquellos momentos, no deteniéndose a la voz de alto varios concurrentes del café del Negro, hizo una descarga de la cual quedó gravemente herido del brazo un carlista, escapando ilesos todos, entre los que se hallaba el alcalde D. Estéban Sala, quien no ha vuelto hasta esta mañana.

Ocupados por el resto de la fuerza que luego llegó, los puntos estratégicos sacaron de las cárceles dos carlistas presos, y se pasó una noche tranquila, pues pocos serian los que tranquilamente descansan en al continuo grito de «quién vive» de las patrullas, los disparos de fusilería que desde el cuartel hacian a las bocas calles inmediatas, y el transporte de maderas y preparacion de parapetos que en las mismas bocas calles se hacian para quedar los transeuntes a cubierto de los proyectiles.

Ayer por la mañana a primera hora se restableció algun tanto la tranquilidad, siendo muchos los curiosos que recorrieron las calles. Mas tarde una comision compuesta de los señores cura párroco y rector castrense, D. Felipe Rivera y D. José Roca, de los tenientes de alcalde D. José Blancaart y don Ramon Pujol y Thomás, y de otros particulares, algunos de los que son considerados por su opinion como carlistas, se presentó a los principales jefes de la partida, Sres. Castells y Galearán, para suplicar la libertad de los presos, de cuya entrevista quedaron los señores comisionados un tanto complacidos por la promesa formal que se les hizo de que mediante dos trimestres de contribucion territorial é industrial, montaron unos 3.000 duros, quearian cumplidos sus deseos.

Hecho, pues, de orden de Castells el pregon para que dentro seis horas quedara cubierta aquella bajo severa pena a los morosos, se apresuraron los contribuyentes a satisfacer sus cuotas hasta las tres de

la tarde, hora en que se cerró el cobro por haberse recibido la falsa noticia de la proximidad de una columna, lo que bastó para abandonar los carlistas la poblacion, pero no sin antes haber cobrado 500 duros de lo recaudado, y llevándose los presos, cuya libertad formalmente habian prometido.

En vista, pues, de tan repentina salida, que no dejó por su alboroto de producir de nuevo corridas, cierre de puertas y consiguientes sustos, temiéndose en las calles una encarnizada lucha con la supuesta columna, la comision no vaciló, en union de algunos generosos vecinos, en suscribirse hasta cubrir aquella suma de rescate, cantidad que otra comision a todo escape ha debido llevar hasta Valcebre, por no haber Castells querido admitirla antes. Farróls y Vilardaga quedaron libertados en Serchs, y Safont no lo fué hasta Valcebre, y aun a costa de los esfuerzos que se hicieron.

Durante el dia de ayer, aunque eran concurridos todos los barrios, se notaba cierta frialdad por parte del vecindario ante la estancia de los nuevos huéspedes, que significaba la poca satisfaccion de tenerlos entre nosotros. Casi toda la mañana se cruzaron desde el cuartel tiros al Vall, Carretera y Rosario, de los que resultaron cinco heridos leves y uno grave, que acaba de espirar; solo uno de los primeros carlistas, los demás vecinos que casualmente pasarian por aquellos arrabales.

El gasto, pues, de la fiesta, ó sea el resultado de esta visita, ha sido: algunos pacíficos vecinos heridos, entrega de 3 000 duros como rescate de los prisioneros, serias alarmas y sustos, incautación de todos los efectos estancados de la administracion de rentas, así como de las armas de nuevo sistema algunas de ellas de mucho valor, de varios particulares y de algun caballo que a viva fuerza y bajo recibo se ha exigido, falta de la correspondencia oficial y particular de cuatro dias seguidos y agregarse a la partida algunos vecinos un tanto comprometidos.

Todo esto se deba a la escasa fuerza de guarnicion de esta y falta de columnas de operaciones para la persecucion de los carlistas; y de continuar así dará lugar a que emigre la mayoría de estos habitantes, escañentados con la guerra civil; pues puntos de la importancia de Berga, ó se han de guardar con fuerzas suficientes, ó abandonarlos completamente.»

Dice La Prensa: «El gobierno radical, mal que nos pese a los enemigos, se ha apresurado a dar entrada en las esferas de la administracion, a las ciencias, las letras y las artes, como justo tributo de simpatías hacia los elementos que mas contribuyen a arraigar en nuestro corazon el amor al progreso y la libertad: ejemplo.

El gobernador de Santander, encuadernador de mala muerte.

El gobernador de Lugo, tahonero.

El de Valencia, sastre.

El de Teruel, idem.

El personal de la administracion económica de Castellón, lo componen:

Un zapatero.

Un gorrero.

Un panadero.

Un droguero.

Un tendero.

Inspector de los ferro-carriles de Valencia.

Un albeitar.

Correo de gabinete, un peluquero.

Secretario particular del Sr. Villamil, otro idem.

El... ¿A qué seguir? Si con lo dicho basta y sobra para poder formar juicio de lo bien que marchará la administracion en manos tan hábiles.

En vista de los datos que antecedan, nuestra alma se dilata a impulsos del entusiasmo que el gobierno radical nos inspira y no podemos ménos de exclamar: «¡Viva la chusma!»

Habla el Eco del progreso de la completa ruptura entre los elementos que forman el partido conservador de la revolucion.

La Prensa hace comentarios porque la direccion de Obras públicas ha mandado pagar la subvencion adicional del ferro-carril de Malpartida, y vuelve a sacar a luz el hecho de haber cobrado 1.000 rs. mensuales el actual ministro de Fomento en dicha compañía.

Dice un colega: «Es probable que el rey, despues de permanecer algunos dias en Santander, vaya al

Ferrol y quizás a la Coruña. En Santander se reunirá una escuadrilla compuesta de cuatro vapores y de la fragata blindada Victoria, que ha debido ya salir de Barcelona para las costas de Cantabria.»

Ignoramos el fundamento de la siguiente noticia que hoy publica El Imparcial:

«Oimos asegurar anoche que varios de los hombres mas caracterizados de las últimas mayorías parlamentarias, de conformidad con el acuerdo de la junta directiva, se han dado cita en Bruselas para reunirse y dirigirse desde allí a Italia con un objeto político. Dicen que su propósito es presentar con negros colores en aquel país la situacion de España para inclinar ciertos ánimos en favor de los elementos conservadores del nuestro.

No podemos asegurar que la noticia sea cierta pero no la consideramos inverosímil.

Dice el mismo diario:

«Es curiosa la estadística de las cruces concedidas por el ministerio de Estado en los últimos ocho meses. Desde 4 de Octubre de 1871 a 11 de Junio de 1872 se ha hecho merced de las siguientes condecoraciones:

Table with 2 columns: Condecoración and Cantidad. Includes Collares de Carlos III, Grandes cruces de Carlos III, etc.

Total de cruces. 2.708

Es decir, que la política conservadora ha producido durante los últimos ocho meses mas de once cruces diarias entre grandes y chicas.»

El colega radical no repartirá otras tantas entre sus amigos: ¿cómo es posible?

Y si no ya me lo dicen Uds. dentro de ocho meses si Dios quiere que vivamos entonces.

¡Pues no faltaba mas! ¿Cruces productivas... digo! me he equivocado: cruces producidas por los radicales en estos tiempos de moralidad y de decencia?

Segun nuestros cálculos, tomando de aquí y de allá, sumando dias y meses y en fin, poco mas ó ménos, saldrán... saldrán... bien podemos venturarnos a decir que los radicales saldrán a unas 37 cruces diarias, lo cual no es mucho.

La renta subirá, porque a los agraciados les costarán muy caras sus condecoraciones. tendrán que darse cierto lustre... alternar con otra clase de gente y en fin... ¡qué demonio!... el que algo quiere algo le cuesta.

Hemos recibido el correo de Canarias con noticias que alcanzan hasta el 5 del actual. El estado sanitario era satisfactorio.

Refiere un colega el siguiente rasgo de honradez llevado a cabo por Gregorio Ruiz, de oficio zapatero.

Parece que este honrado jornalero se encontró dias pasados en la plaza de Topete un paquete que contenia joyas de gran valor, é inmediatamente que tuvo noticias del paradero de su dueño por el Diario oficial de avisos, se apresuró a ponerlo en sus manos. Hay que advertir que el mencionado Ruiz, el dia que se encontró las alhajas, no habia comido, ni tenia esperanzas de hacerlo al dia siguiente, puesto que hace muchos meses que se encuentra por desgracia sin trabajo.

Este honrado proceder es digno de los mayores elogios.

Los radicales de las Palmas parece tratan de separarse de los liberales conservadores con quienes aquellos han estado unidos desde la revolucion de Setiembre.

Ayer salió para Bagnères de Luzon (Francia) don Práxedes Mateo Sagasta.

A juzgar por las noticias que diariamente insertan los periódicos granadinos, la mitad de la poblacion se ha declarado en huelga, pnes a las que ya hemos anunciado hay que agregar, segun expresan dichos

periódicos, la de los fileeros, segadores de cáñamo y conductores de cadáveres.

Un batallón de ingenieros ha recibido orden de estar dispuesto á marchar al Escorial al primer aviso.

Los vecinos del pueblo de Ruzafa han elevado una protesta contra la exposicion que firman los de la huerta del mismo pueblo, en la que se pide la agregacion del casco de Ruzafa á Valencia y la creacion de un nuevo municipio independiente con los habitantes de la parte rural. Los vecinos de Ruzafa se negan terminantemente á que desaparezca su municipio, si bien no se oponen por completo á que se forme otro con los habitantes de la huerta.

Por el ministerio de la Gobernacion, segun hemos oido asegurar, van á publicarse, de acuerdo con la junta superior consultiva de sanidad, dos importantes decretos sobre libertad balnearia y secularizacion de cementerios.

En las regiones oficiales nada se sabe todavia acerca del anunciado viaje del general Cialdini á Madrid.

¡Qué nuevos escándalos, qué nuevos delitos se ocultarán en las siguientes líneas que inserta *La Tertulia*! ¿Es posible vivir así? Luz, luz y castigo ejemplar.

Dice el colega: «Parece que vá á llegar muy pronto la hora de que se descubran y castiguen con un público y ejemplar escarmiento las dilapidaciones escandalosísimas y los graves delitos que han podido cometerse por los gestores de la administracion del Banco de Cádiz, cesando por consiguiente la impunidad que dicen han venido gozando hasta aquí los verdaderos causantes de la ruina de esa importantísima plaza mercantil.

Varias veces nos hemos ocupado de esta cuestion de tan alta moralidad cuando estaba nos seguros que nuestra voz no habia de llegar ni tener fuerza en un gobierno que ha venido á darle nombre en la historia su cínica sangre fria en trasferirse los capitales ajenos. Y no dudábamos un momento que en cuanto hubiera un ministro que en algo estimase la moralidad y su propia honra, tomara mano energética en tan escandaloso asunto, sin consideraciones á nada ni por nadie.

Este momento ha llegado, segun tenemos entendido, y la cuita Cádiz que tantos años lleva de llorar el despojo de sus capitales, de su bienestar y de su crédito, tocará muy en breve la reparacion de sus males porque no en balde, y como hasta aquí ha sucedido, la moralidad y la igualdad ante la ley es la base proclamada del Gobierno que nos rige.

Por hoy no decimos ni debemos decir mas, toda vez que las importantes disposiciones que van á adoptarse respecto á ese establecimiento, demostrarán muy pronto la verdad de nuestros asertos.»

El cólera. En uno de nuestros últimos números dimos cuenta de la Memoria relativa al cólera, presentada por el doctor Simon en el consejo de Sanidad de Londres, cuya Memoria será comunicada por lord Granville á los gobiernos extranjeros. A continuacion insertamos un extracto de la misma, tomada del *Times*:

«La última invasion del cólera empezó el otoño de 1869 en Kow Rusia, extendiéndose rápidamente á Moscú, y á toda Rusia, hasta el mar Negro y las fronteras de Persia. En 1871, adelantando en Europa invadió las costas del mar de Azof, las del Báltico, los montes Urales, y pasando las fronteras de Polonia, entró por Koenigsberg en Prusia y Alemania. Ya en Octubre último hubo casos de cólera en Berlin, Hamburgo, Suecia y Constantinopla. En Agosto, ó dos meses antes, la epidemia, procediendo de Rusia, tambien, invadió el Karsoners y la Anatolina, á Bagdad y la Persia, siguiendo el curso del Eufrates y del Tigris.

Se presentan casos al propio tiempo en Salónica y San Juan de Acre, en Trebisonda y Varna, y los buques llevan la epidemia á Nueva-York y á la Nueva Escocia. En Noviembre hay diferentes casos en la Meca y en otros puntos del Asia, así como Bengala en la India y Alejandria en Egipto.

¿Como ha sido llevado el cólera á tantos puntos en tan corto espacio de tiempo? ¿Son las corrientes atmosféricas, contra las cuales no es posible la lucha? ¿Son los rios que llevan en sus aguas la peste? El informe que extracta el *Times* niega resueltamente estas hipótesis, afirmando que el cólera es contagioso, y que se comunica por el agua que se bebe en los puntos infestados y por transmision humana. Estudiando todos los datos recogidos, se adquiere la conviccion de que no ha aparecido en parte alguna donde no haya sido llevado, ó por pasajeros ó por animales bañándose en las rios. Esto hace á los doc-

tores Simon y Radcliffe insistir cerca del gobierno inglés y de los demás gobiernos del mundo para que aumenten sus precauciones sanitarias; pues estando próximas á concluirse las grandes líneas de ferro-carriles que van á unir el inmenso imperio ruso, asiento, como la Persia y la Meca, casi constante del cólera, el peligro será intenso para el Occidente de Europa. El gobierno inglés, en prevision de esto, establece nuevos consulados en Tiflis, Olessa y Trebisonda y en otros muchos puntos, no solo para atender á las necesidades comerciales, sino tambien para vigilar los progresos del cólera en aquellas regiones.»

Dice *El Eco de España*. «Parece cosa resuelta, segun indica un estimable colega, la salida de don Amadeo para Santander, Provincias Vascongadas y Navarra, el 19 del corriente, ó sea el viernes próximo, á cuyo efecto se han dado las órdenes oportunas para que se hallen bien guarnecidos los puntos del tránsito. *La Correspondencia* dice que la salida será el jueves: importa poco: dia mas, dia menos, todos convienen en la marcha de D. Amadeo.

No se vaya á tomar por mala parte esta indicacion: no queremos decir que D. Amadeo marcha ahora de España; todo menos eso. Públicamente se ha dicho y repite que cuando haya de marchar, no lo hará á cerceros tapados, sino que lo anunciará solemnemente á las Cortes, que es lo que procede, si el asunto ha de tener la debida formalidad. Además, todavia no ha llegado que sepamos, el general Cialdini, que es el encargado de arreglar el modo, forma y ocasion de emprender el viaje de vuelta.

Si quisieramos imitar el ejemplo que en otro tiempo daban ciertos periódicos, no cesaríamos de decir en todos los tonos y secciones de nuestro número, desde el primer fondo hasta el último gacetil: *se vá*, como hace cuatro años decian algunos de los ministeriales de hoy y tambien algunos de los que habiendo dejado de ser realistas, porque ha dejado de ser ministeriales, dicen para si y al oido de los amigos: *se vá*.

Bien sabemos que los ministeriales, cumpliendo con su obligacion, contestarán muy ufanos: «se vá, pero volverá»: nuestra observacion, por via de replica será muy sencilla: lo mismo exactamente decian los periódicos ministeriales en Julio y Agosto de 1868.

El viaje que se trata habrá sido muy pensado; y será amén meditados el pró y el contra de esa escursion veraniega; pero se nos figura que no ha sido muy bien pensado ni muy acertadas las meditaciones sobre el caso. Por mas que se diga y sostenga que desde las regiones oficiales se ven mejor las cosas que desde abajo, diremos y sostendremos que á cierta distancia parecen redondos los objetos cuadrados, y qué á Sancho Panza le parecia, mirando desde el Clavileño, el mundo un grano de mostaza y esta nombre como una avellana. Se habrán medido y pesado todos los inconvenientes y ventajas de ese pas; pero debemos confesar con franqueza, que don Amadeo parece habilmente aconsejado por sus enemigos.»

Ha tomado posesion de la subsecretaría de Ultramar el Sr. Gomez Marin.

El 12 del actual no ocurría novedad alguna en la plaza y campo de Melilla.

Dice un diario: «El presidente del Consejo de ministros acompañara al rey en su viaje á Santander, pero estará ausente de Madrid solo cuatro ó cinco dias.»

Un apreciable suscriptor nuestro, D. Federico Galzar, de Celrá, hace dos semanas que no recibe ni un solo número.

A D. Alejandro García, de Olot, le pasa lo mismo.

¿Puede el señor director de correos corregir tan miserables abusos?

A las exigencias de destinos que agobiaban á los ministros, han sucedido ahora las exigencias de distritos. Habrá pocos radicales en España, pero para diputados abundan que es una maravilla. ¿Cuántos de los que hoy solicitan la imparcial benevolencia de gobierno le permanecerán fieles si se sientan en los escaños del Congreso?

Los ex-diputados radicales, aquellos que vinieron por sus propias fuerzas en la legislatura anterior, están muy disgustados del gobierno porque en sus respectivos distritos se conservan empleados de hacienda que no son de su agrado, ó que trabajaron contra ellos en las últimas elecciones.

El Sr. Ruiz Zorrilla vá con D. Amadeo á Santander; pero volverá á Madrid á los cuatro ó cinco dias de su partida, pues el manejo de la máquina electoral exige su presencia en esta corte.

Parece que se han expedido órdenes á los alcaldes

de los pueblos por donde ha de pasar don Amadeo en su próxima exhibicion, para que preparen la máquina del entusiasmo oficial y á fin de que abliquen a regocijarse con toda solemnidad á sus subordinados.

Se previene sobre todo que se echen á vuelo las campanas al llegar la comitiva saboyano-democrática.

Ofrece ser muy lucida la mascarada.

Ayer, á la caída de la tarde, hubo una manifestacion, en su mayor parte femenina, a causa, al parecer, del bando publicado por el alcalde popular imponiendo una cuota á los vendedores ambulantes con destino al presupuesto municipal.

Acertó á pasar D. Amadeo por la calle de Alcalá á tiempo en que pasaban por ella las manifestantes, que rodearon su coche y prorumpieron en gritos y voces, que para él debían estar en griego pues daba muestras de no entender una sola palabra.

Ya hemos dicho que las *manifestant-s* estaban en gran mayoría, y es por lo tanto innecesario añadir que, si D. Amadeo hubiera entendido bien el *castizo español* con que aquellas le interpellaban, habria deseado volverse sordo en aquel instante.

Algo hubo, sin embargo, de impresionarle aquel inspirado *pronunciamento*, que no debió serle muy grato; pero ya se ira acostumbrando.

Ha sido repuesto en su empleo un hijo del señor Santana, propietario de *La Correspondencia*. Por algo decía anoche el periódico monárquico que no habia crisis y que el gobierno no puede dejar de hallarse completamente identificado con las ideas de patriotismo y de decoro nacional de alguno ó de algunos ministros.

Se asegura que por el ministerio de la Gobernacion van á publicarse dos decretos, de acuerdo con la junta consultiva uno sobre libertad balnearia, y otro sobre secularizacion de cementerios, proponiéndose el gobierno dar cuenta oportunamente á las Cortes.

Medidas son estas que debieran haberse verificado hace mucho tiempo, y que reclama la opinion y la lógica.

Dice un periódico sagastino que un tabernero y un estero de Segovia han sido nombrados oficiales de correos de aque la administracion.

A lo cual contesta otro zorrillista, que los sagastinos elevaron á la categoria de diputados y otros excesos, á un pescadero, un posadero, un pollero, un tabernero, un chocolatero, etc., etc., cosa que á dicho periódico no le extraña, pues mira la honradez y cualidades de los hombres, y no la profesion que ejercen.

La poca transcribe las anteriores líneas, y añade con su acostumbrado buen juicio:

«Somos de la misma opinion; pero nos parece que esto de servir todos para todo, esto de abandonar las profesiones útiles y honrosas por el culto de la nómina, tiene que producir, decimos mal, está produciendo grandísimos males.»

Parece que se ha desistido completamente de enviar á Cuba á los prisioneros carista, los cuales se dice que tampoco permanecerán mucho tiempo confundidos en los presidios con los reos de delitos comunes. Mucho celebraremos que se confirme esta noticia.

Contribucion que necesitamos. La contribucion sobre los perros ha producido en Inglaterra en el año económico de 1870-71 la cantidad de L. 27.573, ó sean 11.397.865. La contribucion de 5 shelines ha sido impuesta sobre 1.411.293 perros. Sobre el año anterior ha habido 22.434 bajas.

Ya se conocen, en parte las ideas del general Córdova acerca de la abolicion de quintas y reorganizacion del ejército.

Sin entrar á formular un juicio, que no podria ser perfecto desconociendo en su mayoría los detalles del pensamiento, vamos á referir á nuestros lectores lo que de público se da como seguro, con referencia al mismo ministro, acerca de este asunto.

Parece que la abolicion de las quintas se decretará si bien se conservará el sorteo, lo cual, aunque parece lo mismo, no lo es, al decir de los radicales.

Los futuros regimientos del ejército radical constarán de cuatro batallones de á 1.000 hombres. En los dos primeros ingresarán y servirán tres años *en activo* los mozos que obtengan números altos; y cumplidos estos tres años, irán á pasar otros tres á los terceros batallones, que formarán la *primera reserva*. Las bajas que en los primeros y segundos batallones ocurran se cubrirán sacando, por orden de numeracion y antigüedad, de los cuartos batallones los mozos sobrantes del cupo despues de haber constituido los primeros y segundos, y cuyos mozos sobrantes formarán los cuartos batallones, que habrán de constituir la *segunda reserva*.

El servicio será obligatorio, no permitiéndose otras excepciones que las físicas.

Leemos en El Imparcial:

«Asegura un autorizado periódico que el expediente relativo á los dos millones de reales se halla desde hace dos dias en poder del presidente del Consejo de ministros.»

En otro periódico leemos que el Sr. Sagasta ha determinado resueltamente salir de España.

Un periódico nos da la noticia de haberse celebrado por la direccion del Tesoro un nuevo convenio de anticipo por valor de 50 000.000 de reales, al tipo de 6 por 100 de interés al año.

Todo se vuelve celebrar convenios, hacer empréstitos, pedir adelantos, no pagar, y la Hacienda en ruina.

Parece que el bando del alcalde popular sobre los vendedores ambulantes, que tantas vejaciones habrá de producir á los que se dedican á las pequeñas industrias, es obra de cierto personaje italiano; pero no tiene nada de original, pues segun se dice es una copia que ha traído el marqués de Dragonetti de otro bando municipal publicado en un pueblo de Italia muy parecido á las Batuecas.

Se trata de cubrir con el tapado velo de unos cuantos millones, que facilitara el gobierno á cuenta, las miserias de la Caja del Consejo de reducciones, de donde al parecer han sido trasladados los fondos cuantiosos que eran propiedad exclusiva de los infelices reenganchados de sus familias.

Para explicar ó cohonestar esta operacion y evitar nuevas quejas y amargos conflictos, el gerente casi perpétuo de dicho Consejo, que lo es el general Mata y Alos, esta escribiendo una memoria que, á falta de diner, podra repartirse en pago de sus haberes á los interesados para que entretengan el hambre.

Mas de trescientos millones se han pagado, al decir de un periódico, por la Tesorería central en los pocos dias que lleva de ministro de Hacienda el señor Ruiz Gomez. ¿Y como ha adquirido tan enorme suma? Siguiendo el funesto y abusivo sistema de sus antecesores, sin publicidad, sin concurrencia posible, por medio de empréstitos á cencerros tapados, que se prestan á todo género de agios.

Hace notar *El Imparcial* que en ocho meses los conservadores han producido á razon de mas de once cruces diarias entre grandes y chicas.

Aquí tenemos los plebeyos endiosados como diria Barcia.

Contestando Pio IX á una diputacion de Albano, que presidian los cardenas de Pietro y Alfieri, dijo que nada hay mas falaz que los revolucionarios. Antes de llegar al poder prometen siempre la libertad; pero cuando han satisfecho su ambicion, se niegan á conceder esta libertad, convirtiéndose en tiranos.

Ayer se reunieron en el local del Casino republicano cuarenta y dos representantes de la Asamblea federal republicana, número insuficiente para que esta pudiera constituirse y deliberar.

En Cascaete (Navarra) descargó una nube el dia 7, arrastrando los campos, sembrando un pánico indescriptible y ocasionando inmensos perjuicios.

Cayeron infinidad de piedras de un tamaño enorme, recogéndose varias de tres y cuatro onzas. Todas las todas las tejas y cristales de las casas, así como los faroles de las calles, fueron hechos pedazos. Despues de la tormenta se recogieron los pájaros muertos por docenas. Solo en cáñamo se calculan las pérdidas en muchos miles de duros, siendo incalculables en las viñas y olivares, principal riqueza de aquel país. La circunstancia de ser dia feriado, y por lo tanto de descanso en las labores, hizo que no hubiera que lamentar muchas desgracias personales.

Jamás se ha conocido cosa parecida; así es que el 7 de Julio no re borrará facilmente de la memoria de aquellas pobres gentes.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—EXTRACTO DE LOS DESPACHOS TELÉGRAFICOS RECIBIDOS EN ESTE MINISTERIO HASTA LA MADRUGADA DEL DIA 16.

Una partida carlista que andaba fugitiva por Aragón, y cuyo cabecilla es conocido por el Pasiago, ha sido dispersada por fuerzas de la columna de Benegas cogiéndola ocho caballos, algunas armas y varias raciones.

En la provincia de Ciudad Real están disueltas las partidas carlistas y se acogen á indulto los que las componian, habiéndolo verificado ayer siete de ellos.

En Cataluña la columna Mola batió y dispersó anteayer las facciones Sans y Cadiraire, á las cuales iba unida la caballeria Tristany, habiéndolas causado un muerto y algunos heridos. El comandante mintá

de Vich batió tambien en San Julian de Vilatorra otra faccion, causandola asimismo varios heridos.

Se presentan algunos carlistas acogiéndose á indulto. Los demás partes recibidos se refieren á denunciar los daños causados por las facciones, inutilizando las comunicaciones telegráficas y vías férreas, cometiendo exacciones en varios puntos, como lo efectuaron en Cornellá, llevándose 3.053 pesetas de los fondos municipales, y quemando la correspondencia pública en Artesa de Segre.

Hablase de que Tristany ha entrado en la provincia de Tarragona, dirigiéndose desde las inmediaciones de Igualada á Santa Coloma de Queralt.

Asegúrase que las fuerzas carlistas de Cataluña han tenido un aumento considerable en los últimos tres dias.

La partida mandada por Miret, en Cataluña, penetró anteayer en Cubells y despues de apoderarse de algunas armas se dirigió á Cunita.

Los gefes y oficiales del batallon de cazadores de Manila, que acaba de llegar á Zaragoza, han solicitado del ministro de la Guerra les destine á combatir los carlistas de Cataluña.

Los cabecillas Briones y Marconell han anunciado anteayer tarde al alcalde de Yébenes (Toledo) que depondrán las armas ante su autoridad si se les concede indulto.

Ha quedado restablecida la comunicación telegráfica entre Villanueva y Vilafranca (Cataluña.) Las facciones de Torres y de Camps se encontraban anteayer tarde en Cubells, habiendo salido de Lérida fuerza del ejército en su persecucion.

La línea telegráfica de Francia fué anteayer cortada por una partida de 50 hombres mandada por Baracet y Tremendo, que á las tres de la mañana estaban en la Junquera, llevando 600 pesetas de la aduana.

Las dos partidas levantadas en la provincia de Zaragoza llevan armas para los que se agreguen.

Hay indicios de que en las Borjas y Alforja vuelven á reunirse las partidas carlistas que estaban dispersas.

Los periódicos de Vizcaya y Guipúzcoa convienen en que se trata de sostener el movimiento de Cataluña para dar tiempo á uno nuevo en las provincias Vascongadas y Navarra.

El general Moriones, despues de reconcentrar las fuerzas en Vitoria, ha pasado á Bilbao.

Del Irurac bat de Bilbao del dia 12:

Ayer tarde condujo á esta villa una compañía de regimiento de Luchana, al cura Berraondo, cabecilla carlista, y á un soldado del regimiento del Rey que se hallaba con él, así como el canónigo de Vitoria que mandaba últimamente el escuadron faccioso de Varona. Fueron sorprendidos y escaparon, siendo alcanzado el primero y logrando huir el segundo á pesar de haberle hecho varios disparos.

Berraondo venia atado, en un carruaje, con dos guardias civiles. Es un hombre alto, forido, ágil; vestia elástico del que usan los aldeanos, boina oscura y alpargatas; la barba crecida.

Ayer tarde salieron de esta villa hacia Gorbea cuatro compañías del batallon de cazadores de Mendigorria, con objeto de vigilar aquella sierra.

RECUERDOS DE PORTUGAL.

(Conclusion.)

El convento (hoy palacio) y castillo de la Peña, debió construirse por los años 1503 al 1504 próximamente. La crónica refiere que D. Juan de Castro, último virey de la India, fué propietario del terreno y sus edificaciones, que se convirtió mas tarde en asilo de religiosos. Ahora pertenece, por compra hecha á un particular, al padre del monarca lusitano.

Segun nuestras noticias, aquella magnífica posesion figuraba en los inventarios de los bienes desamortizables cuando las asociaciones monásticas dejaron de tener existencia legal, y por consiguiente fué objeto de la venta en pública subasta. Un particular, como mejor postor, adquirió la propiedad; pero siéndole gravosa su administracion y no pudiendo conservarla como merece, hubo de traspasarla al rey D. Fernando, previo el pago de una cantidad considerable.

Nuestros lectores saben que este príncipe es muy aficionado á los objetos de arte, y no les extrañará seguramente que haya dedicado sus vigilias y gran parte de su fortuna á la mejora y trasformacion de un castillo feudal en el mas admirable modelo de la arquitectura de la Edad Media. Ciertamente que aprovechó

gran parte de las murallas, fosos y almenas que antes existían; pero no lo es ménos que ha completado con nuevos trabajos un sistema de fortificacion de la época que representa. Los adornos del edificio, los detalles mas insignificantes de la obra, hasta los muebles guardan perfecta armonía, y al penetrar en aquel recinto recuerda la memoria las descripciones de antiguos escritores y los modelos que todavia existen en nuestro país. Las personas que han visitado la Alhambra de Granada encuentra algo parecido entre una y otra construccion.

Desde las torres del castillo, que parece esconderse entre las nubes, se descubre un extenso horizonte, y en dias claros se ve el Mar Mafra, y algunas leguas de tierra. La dilatada vista del Oceano no puede ser mas imponente ni mas conmovedora.

Entre las muchas bellezas que avlavan el castillo, se encuentra en primer término la capilla. El viajero se detiene ante el altar mayor, porque en él existen trabajos artísticos de gran valia, aparte de la significacion religiosa que inspira siempre la creencia católica; las esculturas de las figuras que allí se veneran, tienen un mérito extraordinario: retratan á lo vivo el carácter, la humildad, hasta la fisonomía del que vive sólo y exclusivamente para sus semejantes, y en dos ornatinas laterales se ve la *Pasion y muerte de Jesucristo*, trabajo delicadísimo, como ej cutado sobre mármo y en espacio sumamente reducido. La capilla, en su forma y en su fondo, es digna de un monarca, y pudiéramos decir de un artista.

El palacio conserva gran número de pinturas y objetos antiguos que le hacen codiciable á los ojos extranjeros. El hombre de ciencia tiene allí á su disposicion una selecta biblioteca de útil y variada lectura: el escultor encuentra no pocos modelos que imitar: el naturalista observa una vegetacion lozana y una verdadera riqueza de plantas exóticas: el pintor puede reproducir en lienzo las obras de los grandes artistas: al arquitecto se le presentan ante sus ojos construccion de envidiable gallardia; y el que solo vive de los trabajos agrícolas, que vaya á la posesion del rey D. Fernando para examinar las máquinas, artefactos, saltos de agua y procedimientos de cultivo.

Despues de recorrer las habitaciones de palacio, el viajero vuelve á la plataforma, que se halla á la entrada de la capilla. El punto de vista que en aquel sitio ofrece el castillo y cuanto le rodea, es de lo mas pintoresco, pues se encuentra á una altura de novecientos y tantos metros sobre el nivel del mar. Desde allí se ven en lo alto del monte la estatua colosal de Vasco de Gama, que se reproduce en miniatura en uno de los cristales de la capilla.

Antes de llegar al pueblo, el viajero encuentra abiertas las puertas de los parques, bosques, jardines é invernaderos. El botánico mas exigente tiene que rendir culto á la variedad de familias y especies que allí existen, y á la pródiga naturaleza que las cobija en su seno.

Rodean al castillo en un perímetro de dos leguas, extensos terrenos cultivables, hallando e destinados en su mayor parte á prados, huertas y alamedas.

III.

Instalado ya en la poblacion, no debe abandonarla el viajero sin visitar el palacio real, que se encuentra en la plaza del mismo nombre. Es un edificio notable por la irregularidad de su arquitectura, por sus elevadas almenas de forma cónica y por la belleza de su ornamentacion, que recuerdan gusto puro arábigo. Todo en él es antiguo, pero airoso; y aunque las construccion de su época están fortificadas con grandes fosos y torreones para la defensa, el palacio fué hecho para la vida campestre y deliciosa de familia.

Mandó edificarlo el rey D. Juan I, y los sucesores de este monarca le reformaron en alto grado, sin que perdiera su carácter primitivo. Parece que existían antes de su construccion algunas obras de los moros, y segun un escritor portugués, fué la pequeña Alhambra de los reyes de Lisboa. Mas sea de esto lo que quiera, es indudable que su fundacion se remonta á tiempos antiguos, y hasta pudiera atribuirse á la época en que los sarracenos ocuparon como señoras la Península Ibérica. A pesar de los tiempos y de la trasformacion, todavia conserva vestigios del gusto que dominaba á la arquitectura de aquella edad. Actualmente está destinado á residencia de verano de SS. MM.

En el terremoto de 1795 sufrió el palacio grandes deterioros, que fueron reparados en lo posible por el marqués de Pombal. Hay en él una particularidad digna de notarse. Fué prision de Alfonso VI, y existe en la capilla, encima del coro, el sitio donde oia mias sin ser visto del pueblo.

Despues de visitar la morada de los reyes, el viajero tiene todavia tiempo de subir al castillo de los moros, que pertenece al rey D. Fernando, y de examinar las preciosas casas de campo que se encuentran dentro del término de Cintra. Sobre todo, lo que merece la atencion mas diligente y un verdadero estudio, es la de M. Kook, uno de los fabricantes ma

conocidos en Inglaterra, y cuya afición á las artes es digna del mayor orgullo.

No hace seis años que ha terminado su casa, con honores de palacio, y hoy es el depósito particular más completo de objetos antiguos y modernos, tanto científicos como industriales. Seis millones de libras esterlinas aplicados á la adquisición de cuanto pueda ser útil ó agradable, bajo el punto de vista del arte y de la ciencia, con s bria elección y gusto delicado fueron lo bastante á construir la base de su Museo, porque museo es su casa, sus muebles, sus adornos, cuanto hay dentro de él.

Para penetrar en aquel recinto, se exige la cualidad de extranjero. Así es que los españoles están comprendidos en la franquicia concedida por M. Kook.

Después de examinar, aunque ligeramente, las bellezas artísticas y naturales de Cintra, el viajero tiene á su disposición durante el verano seis ó ocho *ómnibus* que le conducen á Lisboa en las últimas horas de la tarde. (1)

Y antes de llegar á la capital, todavía puede ver en el camino las magníficas obras ejecutadas para la conducción de aguas y el sin número de casas de campo que rodea á Lisboa.

Parécenos que en tan breve período de tiempo, desde las siete de la mañana hasta igual hora de la tarde, no es posible encontrar un espectáculo que más halague á la inteligencia. Además, el viaje es cómodo, el gasto reducido, la impresión agradable. Aunque uno sea indiferente, que no puede serlo, á las obras de los hombres, que suponen grandes trabajos é inmensos tesoros, al menos rindamos culto á los principios de la naturaleza, cuando esta se presenta en todo su esplendor.

MODESTO HERNANDEZ Y GONZALEZ.

(1) El viaje en *ómnibus* es un medio de transporte barato. Cuesta el billete personal desde Lisboa á Cintra, haciendo escala en *Alto da Porcileira*, 20 reales. Estos carruajes par en de la plaza del Pelourinho. Sin embargo, las familias y los amigos que excedan de dos personas y no pasen de cinco, deben elegir un coche de alquiler, ajustándose antes, condición que la prudencia aconseja usar a todo extranjero que visite la capital del reino lusitano, sobre todo con los conductores de carruajes.

Conviene advertir á nuestros lectores que la moneda española se admite en pago de toda clase de transacciones, y el tipo oficial del cambio es 940 reis por cada duro español; pero los particulares no llegan más allá de 930, ó a lo sumo 935.

La *Gaceta* de hoy 16 publica el decreto siguiente precedido de exposición:

Artículo 1.º Se deroga el Real decreto de 2 de Octubre de 1869, que reorganizó la antigua comisión de Códigos.

Art. 2.º En lo sucesivo se nombrarán comisiones especiales para la codificación y reforma de los procedimientos y organización judicial que Mi gobierno determine.

Art. 3.º Queda por tanto disuelta la actual comisión legislativa, quedando satisfecho de la inteligencia, celo é ilustración de los dignos individuos que la componen.

Art. 4.º El Secretario general de la comisión disuelta D. Augusto Comas continuará desempeñando las mismas funciones en las comisiones especiales que se formen en virtud de este decreto.

En virtud de lo dispuesto en el decreto anterior se dispone lo siguiente:

Artículo 1.º Se nombra una comisión especial para la formación de un proyecto de ley de enjuiciamiento criminal y organización del Jurado.

Art. 2.º Se nombran individuos de la expresada comisión al ministro de Gracia y Justicia, como presidente; á D. Nicolás María Rivero, vicepresidente; y vocales á D. Laureano Figuerola, D. Sebastian Gonzalez Nandin, don Alvaro Gil Sanz, D. Manuel Vicente Garcia, D. Jose Garnica y D. Vicente Hernandez de la Rúa.

Los coroneles D. Manuel Keller y Garcia y D. Felix Fernandez Cabada y Espadero han sido promovidos a brigadieres.

—Santo de hoy. E. Trufo de la Santa Cruz y Nuestra Señora del Carmen.

Cantos.—Se gana el juero de Cuarenta horas en la Iglesia de monjas de D. Juan de Alarcón.

MERCADOS.

De los partes remitidos en este día por la intervención del mercado de grano y nota de precios de artículos de consumo resulta lo siguiente:

Carne de vaca, de 13'30 á 16 pesetas la arroba de 0'64 á 0'68 la libra, y de 1'39 á 1'91 el kilogramo.

Idem de carnero, á 0'63 pesetas la libra, y á 1'41 el kilogramo.

Idem de cordero, á 1'43 el kilogramo.

Idem de ternera, de 1'37 á dos pesetas la libra, y de 1'2'97 á 1'36 el kilogramo.

Locino añejo, á 18'50 pesetas la arroba; á 0'82 la libra, y á 1'78 el kilogramo.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 13.

ULTIMOS PRECIOS

FONDOS PUBLICOS.

	DEL 13	DEL 12	Alza
Renta perp. del 3	26-65	26-55	»
I. pequeños	26-80	26-00	»
Id. fin de mes	26-8	26-7	»
Inscrip. 3. por 100	00-0	00-0	»
Renta perp. exterior	31-20	31-00	»
Material del Tesoro	00-00	00-00	»
Deuda del personal	39-25	39-00	»
Ssas del A. de M.	00-00	00-00	»
Oblig. municipal	00-00	00-00	»
Id. E. Erlang. C.	00-00	00-00	»
Billetes hipotecarios	104-50	104-70	»
Id. del B. de Cast.	00-00	00-00	»
Bonos del Tesoro	73-45	73-45	»
Billetes de V. junio 72	00-00	00-00	»
Id. diciembre 72	00-00	00-00	»
I. marzo 73	00-00	00-00	»
Reg. C. Depósitos	80-50	80-40	»
arp. p. de b. T.	00-00	00-00	»
Carreteras y sociedades			
Abri de 18-0-4099	00-00	00-00	»
Id. de 18-0-4099	00-00	00-00	»
Junio de 1884 2000	00-00	00-00	»
Agosto 1887 de id.	67-00	67-00	»
Julio 1886 de id.	00-00	00-00	»
O. públicas 1858	00-00	00-00	»
Ferro carriles 2000	00-00	00-00	»
Id. nuevas 2000	52-60	52-20	»
Id. de 2 000	00-00	00-00	»
Id. nu vas de 2.000	52-20	52-10	10
Banco de España	00-00	00-00	»
Cambi s.	189-90	00-00	»
Londres, 90 d. f.	48-5	48-60	10
Paris, d. vista	5-18	5-08	»

ESPECTÁCULOS

TEATRO CIRCO DE MADRID.—A las 8 3/4.—F. 15.ª de abono.—T. 3.º impar.—G. de L.—Candide y travestida.—Fina ó la hija del fuego.—Baile.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 1/2.—F. teatro en 1876.—El baron de la Castaña.—Chin-Chi.—Katsan Chan-Chan.—Intermedios por la banda de Ingenieros.

TEATRO NUOVO DE VERANO (Paseo de Recoletos 7).—A las 8 1/2.—Un puntapé y un retrato.—La cola del abo.—Las tres Marias.—Baile.

CAPELLANES.—A las 9.—Los tiempos del rey Pacifico.—La Linternas.—Mi mujer y mi criado.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Grande y variada función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en los que tomará parte los famosos indios Rinjar y Samjo.

JARDINES DEL PARAISO.—Calle del Rio núm. 21. Esta Sociedad celebra hoy Martes 16 de Julio su baile de costumbre de ocho á doce de la noche.

NOTA. Todos los días no festivos celebra esta Sociedad baile de Academia. Y para complacer al público, á disposición esta Sociedad dar un gran baile todos los Sábados desde las nueve de la noche hasta el amanecer.

ANECDOTAS. Y CUENTOS Militares. Un tomo con 256 paginas de impresion. Los suscritores de *El Volante* tendrán una real de rebaja. Los pedidos á D. Felipe Muñoz calle de Silva 3 principal Izquierda Madrid.

LABORATORIO QUIMICO Y OFICINA de farmacia de D. Vicente Moreno y Miquel. Arenal, 2, Madrid.—Pastillas y jarabes pectorales.

LA REVISTA DE PROCURADORES Científica y profesional. Este periódico sale los dias 7, 14, 21 y 28 de cada mes.

El precio de suscripción tanto en Madrid como en provincias, es:

Por cada trimestre 12 reales, en Ultramar 28 trimestres.

La suscripción se hará remitiendo directamente su importe á la administración en letra de libranza de Giro Mútuo, al Director de la Revista, Lope de Vega, 3 principal.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS DES-de hace 18 años la tiene establecida en la corte D. José del Pozo y Arenas. Pz 10, 6.º del centro. Contando con excelentes correspondientes en las capitales de España.

COMPENDIO DE PATOLOGIA MEDICA dedicado á los jóvenes escolares por D. Antonio Fernandez Carri, Doctor en Medicina y Cirugía, Médico de la Beneficencia municipal de Madrid.

Precio: doce reales. Los pedidos al autor calle de la Magdalena 44, segundo.

GUANO

Se vende este importante abono Gobernador 6.

CAMPANILLAS ELECTRICAS. Sistema moderno alimentación y garantizadas por dos años. Colocación y conservación. Dirijirse á la calle de Hortaleza 25.

NUMISMÁTICA. Gran colección de monedas antiguas de cobre plata y oro. Se compran y venden. Calle de Hortaleza 25.

SEMILLA DE PINO SUPERIOR á 40 reales celtaria. Los pedidos deben hacerse con anticipación, y se remiten según su entidad al punto que se quiera. En la Administración de este periódico darán razon.—40.

FRANCÉS inglés ó italiano enseñados por un acreditado profesor que ha desempeñado durante muchos años dichas asignaturas en los principales colegios de Madrid obteniendo sus discípulos en los exámenes oficiales las más honrosas calificaciones, según puede probarse.

Horas de ver al profesor: por la mañana hasta las 10, por la tarde de 4 á 7.

Idiometraxo 17 2.º Izquierda.—20.

MADERA DE CASTAÑO. SE VENDE de sumamente barata en el mismo monte y por cuenta del comprador la corta. Así mismo para pipería de la misma madera. Darán razon en la calle del Fucar, 42, 2.º.—12.

LA REDENCION DEL PUEBLO, diario democrático-republicano-federal en Reus al precio de 6 reales un mes; fuera, trimestre, 22 reales. A los que inserten anuncios se les concede la ventaja de repartir los prospectos ó avisos sueltos que publican entre los suscritores á este periódico así de dicha ciudad como de fuera, incluyendo un ejemplar de aquellos en cada uno de los números de *La Redención*.

DIARIO DE AVISOS DE VALENCIA. periódico de intereses positivos. Cuatro reales un mes en Valencia, cinco fuera. Cada suscriptor tiene derecho á insertar 40 líneas gratis al mes en la librería de la viuda é hijo de Matana, esquina á la plaza de la Lonja; número 6.

LA MAQUINARIA AGRICOLA de J. de la Rúa y Hesles, hoy de su padre Pedro del Rio.—Tragineros, 32. Madrid.—Sembradora americana de carretilla para

sembrar toda clase de cereales á línea.—Esta sembradora se usa con grandes ventajas para guisantes, habas, maíz, remolacha.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, periódico exclusivo de señoras. Acaba de publicar el prospecto para 1873, y como en él se hacen notables rebajas en los precios, su empresa invita á las señoras y señoritas que quieran conocerlo, le ordene la remisión de él, el cual irá acompañado de un número de muestra gratis. Administración, Carretas, 12, principal, Madrid.

A LOS CASEROS. Recibos de inquilinato y recibos mensuales á precios económicos. Gobernador, 6, bajo.

MAPA-TARIFAS DE LOS CAMINOS de España y Portugal, por Francisco Garcia Padrós, Jefe de la oficina del Tráfico en las líneas de Madrid á Zaragoza y Alicante.

Comprende las estaciones de todos los ferrocarriles.—Distancias en kilómetros y precios de viajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase desde Madrid.—Fondas.—Túneles y kilometro en que estos están situados.—Hemipalmes ó cambios de tren y bases de precios para encargos y equipajes.

Esta interesante é indispensable publicación, grabada y en caracteres, de imprenta está de venta. Es de una hoja en folio mayor, impresa en magnífico papel, al módico precio de 12 rs. ejemplar, en blanco; con colorido, 16.—En cartería 16, con colorido, 20.

Se servirán inmediatamente los pedidos remitiendo el importe en libranzas ó sellos de franqueo á la imprenta de los Ferrocarriles, Gobernador, 6.

MILITARES. hojas de servicio, impresas, hojas para las revistas, y todos los impresos que necesitan los regimientos y toda clase de impresiones, hechas con arreglo á los modelos que usan, sumamente económicas. En la imprenta donde se basó el *Memorial de Infantería*, calle del Gobernador, 6. Se dirijan los pedidos, y se servirán para Madrid ó fuera.

Los señores comandantes ó sargentos de guarnición en Madrid, pueden hacer los pedidos por el correo interior, expresando la compañía, y un dependiente les

llevará los impresos que pidan.

FRUTA ESQUISITA. HA LLEGADO la segunda remesa de peras numerosas personas que la esperaban.—Precios 8 y 10 cuartos libra, y 24 y 30 rs arroba. Clavel 2.

GERARDO MOWINCHEL Y C.ª Acaban de recibir, en sus almacenes de Ripa un gran surtido de todas clases de maderas de pino del Norte; de Rusia, Suecia y Noruega, como igualmente de Pansacola, á propósito para toda clase de obras, á saber:

VIGAS y VIGUETAS de todas dimensiones.

TABLONES de todas larguras y gruesos.

TABLAS de id. id. así como una gran colección de TABLAS MACHIEBRADAS para entarimados 6 pisos, de la mejor fabrica del Norte, que venden á precios arreglados.

Dirijirse á su encargado D. Florencio de Basterra, en Ripa, ó al escritorio de dichos señores, calle de Santa María, número 4, Bilbao.

GRAN DEPOSITO DE PLANCHAS de madera preparada para el grabado, de José Luis Irureta. Especialidad. Unico depósito en España. Precios sumamente económicos compartivamente con los del extranjero de donde habia que surtirse. Mandando las dimensiones se sirven tambien á provincias. Dirijirse al dueño, calle de San Cosme, num. 6, principal.

LA REPUBLICA DEMOCRÁTICA periódico federal universal, nociones elementales de los principios democráticos. Séptima edición. Un tomo de 128 paginas, un real, y se remite por el correo. Los pedidos, á D. C. Fucar en 12 bajo.

RELOJERIA. En la relojería del Hortaleza número 25 se ha recibido un gran surtido de cuadro, de sobre mesa, y de pared, de bolsillo, y en fin, de todas clases y á precios abultosamente baratos. Se remiten á provincias y tambien se hace bonificación cuando el pedido sea de algunos montañas. Tambien se ejecuta toda